



Interreg  
POCTEFA



## Éditorial



*Comme partenaire du projet ProspecTsaso, nous sommes responsables de plusieurs actions ayant pour but l'échange et la formation des professionnels de l'intervention sociale dans l'espace transfrontalier. Cette expérience de travail avec les autres membres du projet et les agents des secteurs social et de la santé est pour nous très positive. Ce projet nous permet de consolider le réseau de coopération transfrontalière et nous apporte de nouvelles connaissances et opportunités de formation professionnelle dans cet espace géographique. Pour notre entité, le projet ProspecTsaso a une valeur sociale et territoriale de tout premier plan : il améliore la connaissance entre structures d'intervention et centres de formation des professionnels, offre un espace privilégié d'observation sociale et renforce la qualité du réseau professionnel d'accueil des personnes les plus vulnérables.*

*Imma QUINTANA, Consell Comarcal de l'Alt Empordà*

## Formation transfrontalière des professionnels en prévention des maltraitances des personnes âgées

Le Consell Comarcal de l'Alt Empordà a organisé deux modules de formation en détection et prévention des maltraitances des personnes âgées, à destination des professionnels qui aident à la détection dans les foyers des situations à risque. Cette formation à laquelle ont participé 31 personnes, fait partie des actions menées par le Consell Comarcal avec l'Association Joseph Sauvy et l'Université de Barcelone dans le cadre du projet ProspecTsaso. Chaque module de 6 heures de cours a offert des outils pour prévenir, détecter et intervenir dans les situations à risque et de maltraitance.



## Journée transfrontalière de gériatrie et gérontologie en Cerdagne

Le 9 juin 2018, à l'invitation de l'Association Joseph Sauvy et de ses partenaires, environ 100 acteurs du territoire ont échangé sur les problématiques du vieillissement et des parcours de soins en milieu transfrontalier. Une table ronde portait sur les questions de fragilité, de chutes, mais aussi de parcours de santé. La seconde, sur les questions de démence, de dépendance et du droit de la santé. Pour témoigner de la coopération, la journée s'est conclue par la mise en place, au Pôle Sanitaire Cerdan, de l'équipe mobile transfrontalière gériatrique et de soins palliatifs, qui fonctionne en lien avec l'Hôpital Transfrontalier de Cerdagne.



## Bien vieillir chez soi : opinions des personnes âgées, de leurs familles et des professionnels de la santé

L'Université de Gérone conduit une enquête qualitative qui permettra de connaître les opinions des personnes et des professionnels sur le thème du vieillissement en bonne santé. Une trame de discussion fondée sur les objectifs de la Stratégie et du Plan d'Action mondiaux sur le vieillissement et la santé de l'Organisation Mondiale de la Santé a été élaborée afin d'assurer le déroulement de sessions de groupes focus. Les résultats de cette enquête seront partagés avec les citoyens, les professionnels de la santé, les organisations et les institutions, et pourront être utilisés pour l'élaboration d'un plan d'action pour la promotion du bien vieillir.



## L'éthique dans l'accompagnement des publics sous addiction : une réflexion co-construite entre étudiants français et catalans

En 2018, l'IRTS de Perpignan a mobilisé l'ensemble de ses étudiants de première année ES, ASS et EJE sur les actions de mobilité transfrontalière. Ainsi, deux journées de rencontres et de visites de structures ont été organisées avec l'UdG les 7 et 8 février à Gérone. Les étudiants français et catalans ont mené conjointement un travail de recherche en éthique appliquée sur la question des addictions. Les 16 et 17 mai, à Perpignan, ils ont pu visiter ensemble des établissements concernés et présenter leurs travaux lors d'une journée organisée avec l'Association Joseph Sauvy et avec des professionnels, issus des deux territoires, spécialistes dans l'accompagnement des publics sous addictions.



## Inclusion des élèves en situation de handicap : recherche

Une recherche, réalisée par Nicolas Cabaribere, étudiant en Master 2 de Pratique Réflexive de l'Intervention Sociale (Université de Perpignan Via Domitia), porte sur les pratiques partenariales entre l'Éducation Nationale et le secteur médico-social, influençant les conditions d'application de l'inclusion scolaire des élèves en situation de handicap. Elle questionne les systèmes de formation des acteurs impliqués : sont-ils préparés à coopérer afin de favoriser l'accueil et l'accompagnement de ces élèves ? La recherche insiste sur l'importance de la formation initiale des maîtres et des travailleurs sociaux, pour donner à l'école les moyens de préparer une société inclusive.

## Inclusion des élèves en situation de handicap : formation

L'Institut St Simon de Toulouse, en partenariat avec l'IRTS de Perpignan et le Consell Comarcal de l'Alt Empordà, a organisé une journée de formation transfrontalière le 26 juin, associant les thématiques de l'accompagnement des compétences parentales, et de l'accueil de l'enfant en situation de handicap. Les différents professionnels, qui ont témoigné de leurs expériences, ont pu repérer des éléments formatifs concernant ces thématiques dans de nombreuses situations de vulnérabilité. Les pratiques et dispositifs concernant l'accueil au domicile et les médiations éducatives et pédagogiques, ainsi que le travail sur les universités populaires de parents (ACEPP Cocagne 31) ont suscité un vif intérêt.



## Valoriser les parcours originaux et les compétences acquises des jeunes bénévoles et volontaires

Le CRFMS Erasme mène une recherche-action en partenariat avec l'AFEV - association de lutte contre les inégalités et la relégation dans les quartiers populaires - sur les compétences acquises par l'engagement des jeunes bénévoles et volontaires. L'AFEV est présente à Perpignan, Toulouse et Barcelone. Les groupes focus réalisés jusqu'à présent ont permis d'établir des typologies de parcours d'engagement et référentiels compétences. L'année à venir sera consacrée à la mise en place d'outils, vidéos et dispositifs de valorisation de ces compétences auprès des professionnels et de la formation.



## Séminaire transversal sur la participation

Pour développer une culture commune des partenaires dans le champ de l'intervention sociale sur l'espace transfrontalier, un séminaire transversal sur le thème de la participation a été organisé le 27 juin 2018 à Toulouse. Ce séminaire avait pour but la mise en commun de questions traversant plusieurs de nos activités.

Trente participants, issus de différents organismes de formation ou de structures professionnelles de part et d'autre de la frontière, ont échangé toute la journée sur les modalités d'association des publics et des personnels des structures d'intervention sanitaire et sociale à leur propre gouvernance : pouvoir d'agir, coconstruction, reconnaissance des savoirs de l'expérience...

